

Migración ilegalizada en el espacio geográfico Ecuador-México-Estados Unidos: las múltiples formas del régimen de control y securitización global, el rol de coyotes y otros actores ilegalizados y la producción de zonas de tránsito migratorio

Dentro del actual régimen de control y securitización global se ha producido una categorización de los flujos migratorios que permite el “libre” movimiento de ciertos tipos de migrantes en detrimento de otros, en particular de aquellos provenientes del sur global. Las restricciones a la libre movilidad se han incrementado aun cuando, contradictoriamente, los migrantes del sur global son requeridos como fuerza laboral en las economías de los países del norte. De hecho, en este régimen de control y securitización se ha provocado la multiplicación de flujos migratorios “irregulares” o “ilegalizados”, de industrias migratorias clandestinas altamente lucrativas, de zonas de tránsito para el tráfico de migrantes y del incremento de formas de violencia. Este régimen ciertamente no es homogéneo, todo lo contrario, en ciertas localizaciones geográficas, como en las zonas de tránsito, éste adquiere una forma poco convencional donde la distinción entre lo legal y lo ilegal es poco clara, y por ende ensambles de poder, configurados entre el Estado y redes de ilegalismos, terminan controlando el movimiento migratorio, revelando así el rol crucial que coyoteros y otros actores “ilegalizados” tienen en las dinámicas migratorias y en la economía capitalista global.

A partir del análisis del corredor migratorio clandestino Ecuador-México-Estados Unidos, el propósito de esta ponencia consiste en analizar las formas poco convencionales que el régimen de control y securitización migratoria ha adoptado en ese espacio geográfico, resaltando la difícil distinción entre lo legal e ilegal, así como el rol que cumplen coyotes y otros actores ilegalizados. La ponencia estará dividida en tres partes. En una primera parte se elaborará una aproximación teórica en torno al vínculo entre múltiples formas del régimen de control, la producción de ilegalidades y la producción de zonas de tránsito, como consecuencia de la desigualdad geográfica contemporánea. En una segunda parte, se analizará el caso del corredor clandestino Ecuador-México-Estados Unidos, uno de los espacios geográficos más dinámicos y violentos actualmente que se ha convertido en una zona estratégica de tránsito de migrantes “ilegalizados” de sur a norte. En el cierre, por último, se sugerirán algunas conjeturas en torno al rol que cumplen actores estigmatizados como los coyoteros dentro del régimen de control, el rol activo de los migrantes “ilegalizados”, y se resaltarán los desafíos investigativos y políticos que supone este tipo de migración.